

En el marco del **Convenio de Cooperación Técnica** entre la República Bolivariana de **Venezuela** y

la República Federativa de **Brasil**

, el **Ministerio del Poder Popular para la Salud** (MPPS), a través del **IAE**

, recibió representación brasileña de la

Escuela Nacional de Salud Pública

(ENSP) de la

Fundación Oswaldo Cruz

(FIOCRUZ), para realizar jornada de trabajo durante tres (3) días, incluyendo reunión con directores generales nacionales del MPPS, para discutir Agenda de Cooperación Bilateral 2012.

Durante la bienvenida en la sede del IAE, estuvieron presentes el cuerpo directivo de la Institución encabezado por el Dr. Jesús Valero Chacín, Director Ejecutivo; la Dra. Tulia Hernández, Directora de Postgrado; Dra. Milady Guevara, Directora de Investigación; Dr. Benny Suárez, Coordinador del Área de Epidemiología; Dr. Dario González, Director de Interacción Social; Lcdo. José Edgardo Morr, Director de Documentación e Información; así como los diferentes coordinadores académicos.

Y por Brasil, asistieron la **Dra. María Elena Labra González**, trabajadora de la FIOCRUZ desde hace más 30 años; la **Dra.**

Erika Kastrup Bittencourt e Camara

, Coordinadora de Cooperación Internacional de la ENSP de Brasil y el

Dr. Marcelo Rasga Moreira

, Vice Director de la misma institución.

La mencionada visita responde, específicamente, a que dentro de lo establecido en la cooperación técnica entre ambos países, está descrito un Proyecto de Desarrollo y Fortalecimiento del Instituto de Altos Estudios “Dr. Arnoldo Gabaldón” (IAE), con la participación de la ENSP/FIOCRUZ, dado su prestigio académico y su experiencia en diversos paradigmas educativos, dentro de los que se destaca la Educación a Distancia.

El énfasis de este desarrollo está orientado hacia el aspecto de formación, investigación, intercambio científico y desarrollo del talento humano en el campo de la salud pública, para el fortalecimiento del Sistema Público Nacional de Salud (SPNS).

En este mismo orden de ideas, para dar cumplimiento a las actividades correspondientes, se realizaron conversatorios en torno a: la Escuela de Gobierno ENSP/FIOCRUZ, Perspectivas de la Red de Escuelas de Salud Pública RESP/UNASUR y la propuesta de la Red de Salud Colectiva Nacional.

Posteriormente, en su tercer y último día, el equipo del IAE y la representación brasileña sostuvieron una reunión en el MPPS (Caracas), con representantes de la Oficina Estratégica de Seguimiento y Evaluación de Políticas Públicas, la Dirección de Cooperación y Relaciones Internacionales, la Dirección de Investigación y Educación, la Dirección General de Epidemiología, y demás direcciones generales del despacho.

Abordaron dentro de la Agenda de Cooperación Bilateral 2012: el reconocimiento del Instituto de Altos Estudios “Dr. Arnoldo Gabaldón” como Escuela de Gobierno para organizar y desarrollar los planes de capacitación y formación de talento humano en salud, con el propósito de cooperar en el fortalecimiento del SPNS; y las respuestas a los requerimientos que en materia de investigación y formación de talento humano en salud, tiene previsto la política exterior del país en el marco de los compromisos de UNASUR.

Para concluir, todas estas actividades que se derivan del marco de cooperación bilateral entre Brasil y Venezuela, redundan en beneficios para el sistema de salud venezolano porque buscan enfatizar en la enseñanza e investigación, en el intercambio científico y en el desarrollo de recursos humanos en el campo de la salud pública.

Representantes de la ENSP/FIOCRUZ



Dr. Marcelo Rasga Moreira.
Vice Director de la Escuela Nacional de Salud Pública de Brasil.

- **¿Qué importancia tiene para una institución formadora de talento humano en salud, consolidarse como una Escuela de Gobierno?**

Lo interesante de nuestra institución en Brasil como Escuela de Gobierno, es que tiene un

aspecto fundamental para desarrollar la formación pública en el país. Esta Escuela de Gobierno han conquistado una legitimidad en sus procesos de formación y hoy es reconocida por el Ministerio de la Salud como la principal Institución de formación de talento humano del país. Pero esto sólo se consigue con trabajo y esfuerzo. Es importante aclarar que las otras Escuelas de Gobierno que han formado talento humano no son nuestros competidores sino nuestros aliados, conformando así la Red Nacional de Formación en Salud Pública, para atender a la sociedad. De allí la importancia que tiene que el Instituto Gabaldón se consolide como una Escuela de Gobierno.

- **¿Qué impresión tiene de la Institución en cuanto a su disposición y potencialidades para convertirse en una Escuela de Gobierno?**

Este Instituto goza de todas las condiciones para consolidarse como una Escuela de Gobierno. Se debe hacer un acuerdo, un pacto interno de las diferentes áreas de actuación, para enfocar desde ya sus actividades en este tipo de formación y se debe hacer un análisis de sus cursos y estudios que ofrece. Todas las escuelas internacionales pasaron por esta etapa. El Ministerio de Salud de este país debe reconocer ese pacto, ya que sería un paso muy importante no sólo para Venezuela sino para toda Latinoamérica, para la UNASUR. El Instituto Gabaldón tiene ese buen perfil y por lo tanto debe consolidarse para este gran cambio. Debe ser un sistema de Salud que garantice calidad de vida, que sea evolutivo, universal.



Dra. María E. Labra González.

Trabaja desde hace más de 30 años en Fundación Fiocruz

- **Háblenos acerca de los objetivos que percibe con el encuentro de estos dos Estados**

Es tratar de articular los centros formadores de recursos para la Salud Pública y ver la posibilidad de realizar una red de centros de formadores aquí en Venezuela. Todo esto se basa a la experiencia que tengo en salud pública y de un convenio preexistente que se tiene con el IAE.

- **¿Cree usted que el IAE cumple con las exigencias y requisitos para transformarse en una Escuela de Gobierno?**

Yo creo que sí, porque me llama mucho la atención la calidad y cantidad de cosas que aquí se realizan, la diversidad. Estoy muy encantada con todo: con el nivel de su personal, el trato, los estudios que ofrecen, y lo bien cuidado que está este edificio y sobre todo la receptividad.

- **¿Qué valor le da usted a la Educación a Distancia?**

Yo soy muy antigua pero creo que es una alternativa muy aceptada y positiva porque puedes multiplicar por 10, 15 o 20 mil la posibilidad de un grupo de estudiantes de apenas 30, como sucede en un curso normal. Imagínate las bondades de un curso normal pero para esta cantidad de personas. Es algo muy grande, de mucho futuro.



Dra. Erika Kastrup Bittencourte e Camara.

Coordinadora de Cooperación Internacional de la Escuela Nacional de Salud Pública de Brasil

- **¿Qué aspectos de la Agenda Bilateral 2012 se abordarán en la reunión con el MPPS y dónde se verá reflejado el IAE?**

Nosotros en la escuela estamos coordinando la Secretaria Ejecutiva de la Red de Escuelas de Salud Pública de UNASUR. Esta red es una zona de liberación, una resolución del Consejo de Salud de la Unión de Naciones Suramericanas, aunque data del 2009, se realiza la primera reunión en abril de 2011. Bajo todo esto, estamos constituyendo con el Jefe de la Secretaria Ejecutiva y con los diferentes representantes de los ministerios de salud de los diferentes países para hacer un solo objetivo. En consecuencia, mañana vamos al MPPS para hablar un poco sobre eso, tenemos un representante de Venezuela en un consejo de salud. El instituto Gabaldón es el enlace entre este proyecto bilateral que se está desarrollando desde el mes de mayo de este año y estamos trabajando también con los conceptos, las estructuras que

queremos implementar y sería excelente que este Instituto represente al Gobierno de Venezuela.



